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ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COLEGIADO DO PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO 2 
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Ao vigésimo quarto dia do mês de setembro de dois mil e vinte e um, às 09:00 horas, via plataforma Google 8 

Meet, foi realizada reunião extraordinária do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Geografia da 9 

Universidade Federal de Juiz de Fora, convocada e presidida pela Coordenadora Prof.ª Clarice Cassab. A 10 

reunião se deu em ambiente virtual devido às medidas de isolamento social impostas em função da pandemia de 11 

Covid-19. Além da Coordenadora, estiveram presentes os seguintes professores: Bruno Milanez, Ricardo 12 

Tavares Zaidan, Roberto Marques Neto, Rosemere Santos Maia, Vicente Paulo dos Santos Pinto e Wagner 13 

Batella. Estiveram presentes ainda as representantes discentes Aline de Vieira Souza e Ana Beatriz Barbosa 14 

Ferreira. Os professores Elias Lopes de Lima e Cássia de Castro M. Ferreira participaram apesar de estarem 15 

oficialmente de férias. Não participaram por estarem de férias os professores Altair Sancho Pivoto, Cézar 16 

Henrique Barra Rocha, Fábio de Oliveira Sanches, Guilherme Augusto Pereira Malta, Miguel Fernandes 17 

Felippe e Pedro José de Oliveira Machado além do representante dos Técnicos Administrativo (TAE), Bruno 18 

Goulart Cunha. Havendo quórum regimental, a Prof.ª Clarice Cassab, na qualidade de presidente, deu início à 19 

reunião. Ordem do dia: 1) Aprovação de edital de seleção para ingresso no PPGEO-UFJF: a Coordenadora 20 

abriu a discussão do ponto agradecendo aos professores componentes da Comissão de Processo Seletivo, 21 

professores Elias, Miguel, Pedro e Rose que mesmo durante período de férias se dispuseram a debater e a 22 

construir o edital de processo seletivo deste ano. Em seguida o professor Elias trouxe maiores detalhes a 23 

respeito do trabalho desenvolvido pela comissão. Disse que os objetivos foram adequar ainda mais o edital à 24 

modalidade de seleção remota e trabalhar com a previsão da política de cotas, ainda não regulamentada em 25 

definitivo pela universidade. A professora Rose destacou que o processo foi pensado para trazer uma avaliação 26 

mais rigorosa dos candidatos com vistas a selecionar melhor os aprovados. Na mesma linha do que disse a 27 

professora, o prof. Elias disse que no edital passado apenas a etapa de avaliação de projetos era eliminatória e 28 

que na atual seleção a etapa de arguição dos candidatos passou também a ter caráter eliminatório. Pontuou que 29 

todas as etapas terão um barema, o que irá contribuir para maior lisura e transparência da seleção inclusive para 30 

fins de recurso. Destacou que é importante que os avaliadores dos anteprojetos façam pareceres consubstanciais, 31 

propositivos, pois isso irá subsidiar a banca no momento da arguição. A professora Rose perguntou se haverá a 32 

formação de alguma comissão de heteroidentificação, ou de alguma outra forma de avaliação dos optantes por 33 

cotas. A Coordenadora pontuou que existem algumas documentações que os selecionados por cotas devem 34 

apresentar em caso de aprovação na graduação, por exemplo, que são exigências que o edital de seleção pode 35 

incorporar. Disse que a avaliação não deve ser diferenciada para cotistas, e que o programa deve discutir é se vai 36 

incorporar algum meio diferenciado de distribuição de bolsas, de modo a contemplar os ingressantes por cotas. 37 

Informou que a resolução de cotas na pós-graduação da universidade será pautada na próxima reunião do 38 

Consu. Pontuou que o processo seletivo do Programa não vai precisar se adequar à resolução porque ele se 39 

iniciou antes da publicação dela, mas que em linhas gerais o edital respeita o que está na minuta. A 40 

Coordenadora apresentou o pedido da Coordenação para que as inscrições comecem no dia 05 de outubro, para 41 

que no dia 04 seja criado o evento de inscrição no Siga. O prof. Elias disse que mais uma diferença do novo 42 

edital está na questão da prova de línguas, que deixou de ser uma etapa do processo seletivo e passou a ser uma 43 

condição para o aluno concluir o curso, deixando de ser uma responsabilidade da comissão de processo seletivo. 44 

A Coordenadora disse que esta é uma questão inclusive para a turma passada que ainda não foi avaliada. Disse 45 

que em uma das reuniões do CSPP foi informado que a Propp trabalha com a Faculdade de Letras na criação de 46 

uma prova de línguas para toda a universidade. Pontou que não sendo etapa do processo seletivo, a prova de 47 

línguas passa a ser uma questão para ser solucionada não só pela Coordenação, mas também pelo Colegiado. O 48 

professor Vicente pediu a palavra para reforçar que o memorial cobrado na seleção passada reduzia a 49 

possibilidade de objetivação do processo, de adoção de parâmetros comparativos na avaliação. Pontou que na 50 

última seleção apenas uma etapa foi eliminatória, a de avaliação de projetos, o que deixou algumas lacunas. O 51 

prof. Elias complementou dizendo que a alteração no formato da entrevista segue orientação da Anpege e o que 52 

vem sendo adotado por outros programas de pós-graduação da área. Aproveitou para defender que o próximo 53 

processo seletivo seja melhor planejado para levar em consideração o período de férias dos professores. 54 

Destacou que não se trata de uma reclamação quanto ao trabalho da Coordenação, mas apenas da constatação de 55 

um problema ocorrido neste ano e que deve ser pensado para a seleção seguinte. Encerrado o debate tem se que 56 

o edital de seleção 2021, turma 2022, foi aprovado por unanimidade pelo Colegiado. Nenhum outro ponto 57 

havendo para tratar e nem informe a ser relatado, lavrei a presente ata a partir da gravação da reunião que segue 58 

assinada por mim, Bruno Goulart Cunha – servidor da Secretaria de Pós-Graduação do ICH, e demais presentes. 59 

Juiz de Fora, 10 de outubro de 2021. 60 
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___________________________________  ________________________________________ 63 

Prof. Altair Sancho Pivoto    Prof. Bruno Milanez 64 
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___________________________________  ________________________________________ 67 

Prof.ª Cássia de Castro Martins Ferreira   Prof.ª Clarice Cassab 68 
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___________________________________  ________________________________________ 71 

Prof. Cézar Henrique Barra Rocha   Prof. Elias Lopes de Lima 72 

 73 

    74 

___________________________________  ________________________________________ 75 

Prof. Fábio de Oliveira Sanches   Prof. Guilherme Augusto Pereira Malta 76 
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___________________________________  ________________________________________ 79 

Prof.ª Miguel Fernandes Felippe                                        Prof. Pedro José de Oliveira Machado 80 
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___________________________________  ________________________________________ 83 

Prof. Ricardo Tavares Zaidan                 Prof. Roberto Marques Neto 84 
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___________________________________  ________________________________________ 87 

Prof. Rosemere Santos Maia                              Prof. Vicente Paulo dos Santos Pinto 88 
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___________________________________  ________________________________________ 91 

Prof. Wagner Barbosa Batella                 Aline de Vieira Souza (Representante discente)                    92 
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____________________________________  ________________________________________ 95 

Ana Beatriz B. Ferreira (Representante discente)               Bruno Goulart Cunha (TAE / servidor) 96 
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Ata aprovada em: ____/____/____  99 


